

## CHEFFES D'ENTREPRISE DANS L'YONNE : LE STYLE FÉMININ ?

Second épisode de la série, après **#Braizat étiquettes, la touche environnement**, publié le 27 novembre 2019

### LE RUBAN VERT AU SECOURS D'UNE BIODIVERSITÉ DÉGRADÉE

Claire Tutenuit se partage entre Paris, où elle travaille, et le 89, où elle préside l'association le **#Rubanvert**, dont l'objectif est de préserver la **#biodiversité** dans le corridor **#Othe / #Gâtinais**. Son QG est sa maison de famille, qu'elle occupe depuis 2013. Le week-end, on y croise des membres de son association, on parle **#abeilles, #mares, #batraciens, #chauvesouris** et même films d'environnement.

### L'INVENTAIRE RÉALISÉ PAR LE MUSÉUM D'HISTOIRE NATURELLE FAIT DÉBAT

En 2015, de plus en plus sensibilisée par la perte de la biodiversité qu'elle constate par rapport à ses souvenirs d'enfance, Claire demande au service du patrimoine naturel du **#Muséum** d'histoire naturelle un inventaire sur l'état de la biodiversité dans le **#legsThénard**. Elle contacte également Chaumot environnement car elle a besoin de valider sa propre nostalgie avec d'autres témoignages.

### ASSURER LA CONTINUITÉ VERTE OTHE-GÂTINAIS

Présentés à la population, les résultats et les recommandations ne passent pas. Ils donnent lieu à un débat houleux, « car dans la salle il y avait des agriculteurs et des chasseurs, et les recommandations les concernant étaient assez exigeantes. »

Chaumot environnement, qui cherche un 2ème souffle, a trouvé en Claire la candidate idéale pour reprendre l'association. Elle accepte, modifie quelques points dans l'objet de l'association, la rebaptise le Ruban Vert car le corridor fait en effet partie de la trame verte, répertoriée pour assurer la continuité Othe-Gâtinais.

### DES TRIBUS ET DES COURANTS TRÈS DIFFÉRENTS

Claire, qui consacre quasiment tout son temps libre à l'association, a l'étoffe d'une cheffe d'entreprise. Elle a appris sur le terrain comment gérer et motiver des bénévoles. « Ils sont naturellement motivés ; la force du collectif est d'utiliser leurs idées et leurs énergies pour travailler en commun ». Reste que même si le point commun est l'amour de la nature, l'association brasse des tribus et des courants et très différents : des « locaux », des Parisiens, des personnalités plus ou moins radicales, plus ou moins actives... Alors, si on lui demande comment elle fait pour obtenir le consensus, pour apprivoiser la « fameuse » **#démocratieparticipative**, elle rit : « Ah, c'est pas facile, ça prend du temps, mais on finit par y arriver. On essaie d'être constructifs... La preuve : le **#Festivaldespossibles** que le Ruban vert a organisé en novembre dernier!»

### UNE RÉGION FORTEMENT AGRICOLE À HAUTE VALEUR ENVIRONNEMENTALE

Après plus de 4 ans passés au service de la biodiversité, si Claire avait un vœu à formuler, ce serait le suivant : « je modifierais le visage de l'agriculture locale et je ferais passer tous les

Article paru sur la page Facebook de Sophie Cambazard Coachmedia le 2 février 2020

acteurs en #agriculture #bio ou de #conservation. Ce serait une grande accélération du changement dans cette région fortement agricole à haute valeur environnementale. » Chiche ?

<https://lerubanvert.net/>

Photo 1 : Claire Tutenuit en « hippie », thème imposé par la mairie aux #rencontresanimalières d'#Egriselles le bocage de 2019 pour distinguer les uns, des autres.  
Photo 2 : dans la plus grande salle du cinéma #Confluences, à #Sens, après la remise des prix de la 1ère édition du Festival des possibles, le 15 novembre 2019, entourée d'une partie de bénévoles



Article paru sur la page Facebook de Sophie Cambazard Coachmedia le 2 février 2020

